

VISIÓN De Hederra Concha

Por Raúl Briones

Aún se mantiene en pie la casa, 1 Norte 1075, donde vivió hasta su fallecimiento, ocurrido el 28 de octubre de 1944, el ilustre talquino, Dr. Francisco Hederra Concha. Nacido en 1862, aparte de médico, fue historiador, literato y profesor. El Dr. Hederra se hizo polémicamente famoso en su tiempo, por denunciar a través de sus escritos la inverosímil costumbre del talquino, de practicar juegos de azar. Naipes, gallos y camaras de caballos entretienen a los habitantes de esta villa desde los inicios del siglo XIX.

Muere en esa vieja casona, sin ver concretada la derrota de los países del Eje. Al promediar el conflicto bélico que ensombrecía al mundo, Hederra, pronosticaba la victoria aliada. Entonces, en la imprenta del Diario "La Mañana" se sacaba una pizarra a la vereda, donde se informaba a los vecinos de las noticias importantes de última hora. Todo esto en su antiguo edificio de 1 Norte 2 Oriente. Era pintoresco ver a los suplementeros bajar por 1 Sur vocando la prensa santiaguina, que llegaba en el histórico tren de las 2.40 horas. Hederra leía "La Nación".

Poco tiempo antes de la muerte del escritor, "La Mañana" publica "Talca Mapu, Tierra del Trueno", en una entrega tipo fascículo, que tuvo mu-

cha aceptación. Los lectores aguardaban con impaciencia el matutino, para seguir la trama de la novela. En "La Mañana" aparecían casi todos los artículos de Hederra. Allí, el joven Jorge Soto Fuentealba, mecanografiaba sus manuscritos.

El "Tapete Verde" y Otras Obras

Hederra escribió "El Tapete Verde", que tuvo dos ediciones, una en 1910, que firmó con el seudónimo Julián del Carril, y otra en 1934, que esta vez aparece con su nombre.

Impreso en la Imprenta Poblete, el polémico libro consta con dos prólogos. Explica el por qué la obra y proporciona antecedentes históricos acerca de la afición al juego de los talquinos, haciendo referencias extraídas de los diarios "El Alto" (Talca) y "El Clarín" (Santiago).

En Imprenta "Yter", Talca, 1937, se edita "Crónicas y Anécdotas Talquinas", interesante y sabrosa obra y que será siempre de consulta para los estudiosos. Hederra era un acucioso investigador.

Escribe también "Anima Nostra" y "Así se Vive", en 1919. Esta última para llamar la atención en lo social y describir costumbres de la época. En "La Mañana" publica sabrosas crónicas sobre temas históricos.

Conviene señalar que Hederra obtiene el pri-



El Dr. Hederra con sus nietos, en una fotografía de 1940.

mer premio con la obra "El Abate Juan Ignacio Molina", y con el su publicación, en un concurso al que convocara, con motivo del centenario del nacimiento del naturalista, la "Honorable Alcaldía y la H. Junta de Vecinos". En este trabajo, un estudio genealógico de Hederra acerca del Abate, le hace hijo de don Agustín Molina Novejas y de doña Francisca González Bruna. En tanto, Eduardo Jordán Solar, en una publicación breve sobre el sable, con ocasión del bicentenario del nacimiento de éste, fechada en 1940 e Impresa en los Talleres Gráficos Gutenberg, indica que es hijo de doña María Opazo y Bravo de Naveda.

Voluminoso Legado
En relación al doctor

Francisco Hederra Concha, es menester destacar que fue un escritor e historiador, que nos dejó valioso legado, desde luego muy vigente hoy, cuando se habla de la identidad y las raíces talquinas. Es necesaria la lectura de su obra y gústenos o no, tendremos que aceptar su naturaleza de denuncia social, que aún tiene el mérito de señalizar como gravísimo el vicio del juego.

Las crónicas del Dr. Hederra servirán para reconstruir el pasado de esta ciudad de 252 años, que progresó y creció en todas direcciones. Hederra quedaría maravillado, paseando su pequeña estatura, apoyando en su bastón y pensando una nueva y amena crónica para su Diario "La Mañana".

Visión de Hederra Concha [artículo] Raúl Briones.

Libros y documentos

AUTORÍA

Briones, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Visión de Hederra Concha [artículo] Raúl Briones. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa